

MIGRATIONS FORCÉES ET CIVILISATION SOUS LE STALINISME

L'Ukraine de l'ouest après 1944/1945

Katrin Boeckh

Le régime stalinien utilisa dès le début l'instrument du transfert des populations pour assurer sa domination dans certaines régions. C'est avec cette intention que, dans le sillage de la soviétisation de l'Ukraine de l'ouest après la Seconde Guerre mondiale, les conditions ethniques locales furent massivement transformées par des mesures d'intervention publiques. La contribution suivante étudie sommairement les migrations forcées pendant l'après-guerre, qui concernèrent l'espace à l'intérieur de l'Union soviétique et celui au-delà des frontières. Dans le détail, il s'agit de l'échan-

ge de populations entre l'Union soviétique d'une part, et la Pologne et la Tchécoslovaquie d'autre part, du déplacement des juifs du nord de la Bukovine en Roumanie, du rapatriement des „travailleurs de l'Est“ ukrainiens ainsi que de l'immigration, ordonnée par l'administration, d'ouvriers qualifiés soviétiques et surtout russes pour les administrations, l'industrie et l'agriculture.